

Summaria

Jenes *Decretum*, promulgiert angeblich von zehn Erzbischöfen aus den Reichen Karls des Kahlen, Lothars II. und Karls von der Provence in Savonnières bei Toul, ediert in MGH Conc. 3 S. 488f. und entstanden, falls echt, zwischen November 861 und Ende Januar 863, war aufgrund von Blattverlusten in der überliefernden Handschrift bislang nur in seinem ersten Teil bekannt. Komplettieren lässt es sich nunmehr durch eine zweite Teilüberlieferung im Codex Paris, BN lat. 4280 B, die den zweiten Teil des ursprünglichen Gesamttextes bietet. Vorgeschlagen wird, jene Zusammenkunft der zehn Erzbischöfe mit dem Herrscher treffen Karls des Kahlen, Ludwigs des Deutschen und Lothars II. in Savonnières im November 862 gleichzusetzen.

Assuming it is authentic, the *Decretum* purportedly promulgated by ten archbishops from the realms of Charles the Bald, Lothair II and Charles of Provence in Savonnières near Toul, and edited in MGH Conc. 3, p. 488f., dates between November 861 and the end of January 863. Until now, only its first part has been known, for the single known manuscript is missing folios. Thanks to the discovery of a second partial witness in Paris, BN lat. 4280 B – an originally complete copy that today preserves the second part – it is now possible to present a complete text. It is suggested that the archiepiscopal gathering is to be identified with the meeting of Charles the Bald, Louis the German and Lothair II in Savonnières in November 862.